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Состоялась поездка молодежи 
прихода св. Афанасия Брестского 

в Москву и Екатеринбург
Паломничество, проходившее с 14 

по 20 июня, состоялось по пригла-
шению архиерейской певческой ка-
пеллы «Октоих» Екатеринбургской 
Митрополии. В первый день моло-
дежь посетила московские Данилов 
и Донской монастыри, Храм Христа 
Спасителя, молилась у святых мощей 
св. исповедника Патриарха Тихона и 
блгв. кн. Даниила Московского.

В Екатеринбург группа прибыла 15 
июня к вечеру и была радушно встре-
чена в аэропорту. В дни пребывания 
в столице Урала паломники при-
частились Святых Христовых Таин 
на ночной Божественной Литургии 
в Храме на Крови, построенном на 
месте Ипатьевского дома, посетили 

мужской монастырь в честь Святых 
Царственных Страстотерпцев на Га-
ниной Яме, Ново-Тихвинский жен-
ский монастырь, музей в духовно-
просветительском центре «Царский». 
Назидательными стали поездки в г. 
Невьянск и монастыри г. Алапаевска.

Паломники из Гродно были окру-
жены заботой молодежи из хора «Ок-
тоиха», с которыми крепко сплоти-
лись и подружились.

Участники паломничества сердеч-
но благодарят руководителя архие-
рейской певческой капеллы «Окто-
их» Ирину Александровну Кубис и ее 
воспитанниц за гостеприимство.

Протоиерей Вячеслав ГАПЛИЧНИК

20-й Крестный ход в честь Собора 
Всех Белорусских Святых

17 июня 2018 года прошел ежегод-
ный Крестный ход в честь Собора 
Всех Белорусских Святых.

Крестный ход начался от Свято-По-
кровского кафедрального собора и 
Свято-Борисо-Глебской (Коложской) 
церкви. По пути к шествию присо-

единялись прихожане и духовенство 
гродненских храмов. По прибытии 
Крестного хода в храм в честь Собора 
Всех Белорусских Святых состоялась 
Божественная литургия, которую 
возглавил Высокопреосвященней-
ший Артемий, архиепископ Гроднен-

ский и Волковысский в сослужении 
собора духовенства епархии.

По окончании Литургии паломни-
ки имели возможность подкрепить 
свои силы за трапезой, организован-
ной силами сестричества прихода.
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ПроПАВЕдзь у НядзЕлю 11-ю ПАСля ПяцiдзЕСятНiцы
Архиерей

Святыя айцы паказалі нам роз-
ныя шляхі да збаўлення. Кожны з іх 
валодаў пэўнай дабрадзейнасцю: пра-
падобны Макарый Вялікі – змірэннем; 
авва Агафон – дарам развагі; прапа-
добны Сісой – гарачай малітвай, у час 
якой ззяў, як сонца, яго твар, і нават 
пальцы рук свяціліся, быццам запале-
ныя свечкі; прападобны Яфрэм Сірын 
– пакаянным плачам; прападобны 
Маісей Мурын – міласэрнасцю, клопа-
там пра састарэлых і хворых манахаў.

Адны служылі Госпаду ў маўклівасці 
і адзіноце, знаходзячыся ў малітве да 
Яго за ўвесь свет, іншыя служылі Богу 
праз асобу чалавека – таго, хто быў по-
бач з імі, – свайго бліжняга.

 Шмат шляхоў да збаўлення, але 
які з іх самы лёгкі? Ці можам мы вы-
ратавацца без асаблівых намаганняў, 
без абмежавання свайго цела? Ці ёсць 
такі шлях? Так, ёсць!  Жыў у адным 
манастыры недарэчны манах: ён часта 
спазняўся на набажэнствы, засмучаў 
гэтым іншых братоў і прымушаў гне-
вацца ігумена. Інакі скардзіліся і на-
ват прасілі настаяцеля выгнаць яго. 
І вось гэты манах захварэў, хвароба 
ўзмацнялася, і ён ужо набліжаўся да 
смерці. Засмучаныя былі браты, што 
загіне душа няшчаснага. Сабраліся яны 
каля ложка яго, каб палегчыць перад-
смяротныя пакуты сваёй малітвай, але 
што ж бачаць яны? Гэты манах паміраў 
смерцю праведніка. Твар яго выказваў 
спакой і радасць. Калі да яго вярнулася 
прытомнасць, браты запыталі: «Якое 
суцяшэнне атрымаў ты ад Бога? З кім 
ты размаўляў, як з роднымі сваімі?» І 
паміраючы, сабраўшы апошнія сілы, 
адказаў: «Браты, вы ведаеце, што жыц-
цё маё было нічога не вартае, і вось я 
ўбачыў, як дэманы прыйшлі і сталі ва-
кол майго ложка, у руках яны трымалі 
харцію – ліст, на якім былі запісаны 
мае грахі; яны наблізіліся да мяне, Ан-
гел жа ахоўнік мой стаяў удалечыні і 
плакаў. І раптам я пачуў голас з неба: 
«Не судзіце, каб і вас не судзілі! Гэты 
манах не асудзіў нікога, і Я дарую 

яму!» – і адразу харція ў руках дэманаў 
загарэлася, і яны з енкам зніклі. 
Падышоў да мяне Ангел і вітаў мяне, 
і я гаварыў з ім. Браты, – працягваў 
ён, – пасля прыняцця манаства я не 
асудзіў ні аднаго чалавека!» «Браты – 
сказаў ён яшчэ, – вы асуджалі мяне і 
асуджалі справядліва, а я, грэшны, не 
судзіў нікога». І так ён спачыў смерцю 
праведніка.

 У сённяшнім Евангеллі чытаецца 
прытча пра літасцівага цара і жорстка-
га пазыкадаўца. У прытчы, якую мы 
толькі што чулі, дзве асноўныя тэмы: 
нашы ўзаемаадносіны з Богам і нашы 
ўзаемаадносіны з бліжнімі, гэта зна-
чыць - адзін з адным.

Мы перад Богам у вялікім абавяз-
ку, але ёсць людзі, якія і перад намі 
вінаватыя, хаця б і ў дробязях. Ці 
ўмеем мы дараваць гэтыя даўгі, ці 
ўмеем мы быць для людзей тым, чым 
Бог з'яўляецца для нас? Бо шлях да 
абожання ляжыць не праз абстрак-
тныя духоўныя пачуцці і адчуванні, 
а праз рэальную дабрадзейнасць. 
Кожны дзень у малітве «Ойча наш» 
мы звяртаемся да Бога са словамі: «І 
даруй нам даўгі нашы, як і мы даруем 
даўжнікам нашым». Але ці жывем мы 
ў адпаведнасці з гэтым прашэннем? Ці 
ставімся мы да тых, хто знаходзіцца 
побач з намі, так, як вучыць нас Хры-
стос?

 Аднак некаторыя гавораць: «Калі 
мы будзем прабачаць усе грахі, тады 
зло памножыцца, грэшнікі будуць 
станавіцца яшчэ больш нахабнымі». 
Але часцей бывае наадварот: калі да 
чалавека ставяцца з міласэрнасцю, у 
душы яго абуджаецца сумленне, а зло 
толькі памнажае зло. Гасподзь да нас 
ставіцца несправядліва, і менавіта ў 
гэтай «несправядлівасці» Божай і ёсць 
наша надзея.

Надзея не на тое, што мы атрымаем 
узнагароду за сваю працу, таму што 
вынікаў працы нашай вельмі мала, 
дабрадзейнасці нашыя нікчэмныя, а 
на тое, што, насуперак справядлівасці, 
і закону, нягледзячы на нашыя грахі і 
здраду Богу, Ён памілуе нас.

Наша спадзяванне на Царства Бо-
жае грунтуецца менавіта на гэтай 
надзеі, пра што гаварыў прападоб-
ны Ісаак Сірын: «Не называй Бога 
справядлівым, таму што, калі б Ён 
быў справядлівым, ты даўно за свае 
грахі быў бы асуджаны на вечныя па-
куты. Дзе ж справядлівасць, калі ты 
саграшыў, а Ён паслаў Сына Свайго 
Адзінароднага для таго, каб Ён узяў 
на Сябе твае грахі і дзеля цябе і замест 
цябе панёс заслужанае табою пакаран-
не?» У гэтым і ёсць таямніца нашых 
узаемаадносін з Богам: мы спадзяемся 
на Яго міласэрнасць.

 Пра святога епіскапа Амона рас-
казваюць, што прыйшлі да яго інакі 
аднаго манастыра і сталі скардзіцца на 
манаха, які апусціўся так нізка, што да 
яго ўначы прыходзіла жанчына, і сталі 
патрабаваць ад прападобнага Амона, 

каб ён прагнаў гэтага манаха, зняўшы з 
яго манаскае адзенне. Епіскап адказаў: 
«Я не паверу, пакуль не пераканаюся 
ў гэтым сам». І вось манахі прасачылі, 
як блудніца зайшла ў келлю гэтага 
няшчаснага інака, і паведамілі пра гэта 
епіскапу, а ён сказаў: «Пойдзем разам». 
Пастукаліся ў дзверы да манаха; той, 
калоцячыся ад страху, выйшаў ім на-
сустрач.

Епіскап з інакамі ўвайшоў у келлю. 
Амон здагадаўся, што манах схаваў 
сваю начную госцю пад бочку, якая 
стаяла ў келлі; ён сёў на гэтую бочку і 
сказаў інакам: «Шукайце па ўсіх кутах 
у пакоі». Тыя пачалі шукаць, але нікога, 
вядома, знайсці не змаглі. Ніхто з іх не 
асмеліўся папрасіць: «Устань, Уладыка, 
мы паглядзім пад бочкай».

Пастаяўшы, яны сказалі: «Мы нікога 
не знайшлі». Амон адказаў ім: «Бачыце, 
як вы саграшылі. Ідзіце і кайцеся». А 
сам застаўся з тым манахам, падышоў 
да яго, не прамовіўшы ні слова ў дака-
ранне, а толькі, узяўшы яго за руку, з 
любоўю ціха сказаў яму: «Браце, бра-
це, сачы за душой сваёй, памятай, якое 
кароткае гэтае жыццё», – і выйшаў. 
Гэтыя словы так уразілі грэшніка, што 
ён тут жа даў слова ніколі больш не 
грашыць і, прагнаўшы тую жанчы-
ну, пасля стаў добрым падзвіжнікам і 
сваё збаўленне прыпісваў міласэрнасці 
Амона: яго маглі з ганьбай прагнаць, і 
тады, пайшоўшы ў свет, ён канчатко-
ва бессаромна апусціўся б у бездань 
грахоў.

 Але ёсць і зусім іншы прыклад! У 
нейкім храме служылі дзве цнатлівыя 
жанчыны. Служылі дбайна, з мала-
дых гадоў прысвяціўшы сябе Богу. 
Яны амаль не выходзілі за агароджу 
храма.

Але пакутавалі пры гэтым за-
ганай асуджэння. Асуджалі яны 
багамольцаў, асуджалі святароў, на-
хабнасць іх пашыралася нават да 
асуджэння епіскапа, як быццам ды-
явал трымаў у руцэ сваёй іх языкі... 
Амаль у кожным прыходзе ёсць 
такія істоты – нейкі гібрыд паміж 
чалавекам і змяёй, калі дазволіце 
сказать: тулава чалавека, а галава 
змяі. Браты і сёстры, вы, напэўна, 
самі часта сустракаліся з такімі 
людзьмі, апантанымі духам зласлоўя 
і асуджэння, але якія лічаць сябе 
барацьбітамі за праўду...

 Епіскап той вобласці ўгаворваў 
сёстраў, але нічога не дапамагала. 
Тады ён даў ім епітым’ю. І вось, зна-
ходзячыся пад епітым’ёй архіерэя, 
гэтыя дзевы захварэлі і памерлі. 
Так як яны ўсё жыццё прысвяцілі 
служэнню ў храме, іх пахавалі 
ўсярэдзіне царквы. І што ж? Калі 
ішла Літургія і дыякан прамаўляў: 
«Аглашэнныя, выйдзіце!», то многія 
з тых, хто маліўся ў гэтым хра-
ме, бачылі, як два цені выходзілі з 
грабніцы. Прыхіліўшыся нізка да 
зямлі, як злачынцы, нібы саромею-
чыся нават паглядзець на свет Божы, 

яны ціха выходзілі з храма. Гэта пра-
цягвалася доўгі час. Святар зразумеў, 
што гэтыя няшчасныя душы не ма-
юць месца ў Царкве Нябеснай, і таму 
Гасподзь бачным чынам выганяе іх з 
храма, але яшчэ і тое, што Ён выга-
няе іх з міласці да іх, каб тыя вернікі, 
якія бачылі гэта, узмацнілі малітву 
за іх. Ён паведаміў пра гэта архіерэю, 
той прыйшоў у царкву і прасіў, каб 
усе прысутныя ўсталі на малітву; 
яны маліліся за ўпакаенне душаў гэ-
тых жанчын. Епіскап папрасіў, каб 
вернікі прабачылі спачылым усе іх 
абразы. І ўвесь народ сказаў: «Няхай 
даруе ім Гасподзь». Тады архіерэй 
падышоў да грабніцы і прачытаў 
адпушчальную малітву. Пасля гэта-
га ў час Літургіі цені ўжо больш не 
з'яўляліся.

 Пра нейкага святога старца расказ-
ваюць, што, калі ён спыніўся на нач-
лег у адной вёсцы, вяртаючыся ў ма-
настыр, то пачуў, як сяляне сварацца 
паміж сабой, ужываючы самыя бруд-
ныя словы. Адразу ён устаў на калені 
і пачаў горача маліцца. І з’явіўся пе-
рад ім Ангел Божы з вялікім мячом 
і сказаў: «Гэтым мячом будуць пака-
раныя ўсё, хто асуджае бліжніх сваіх: 
шчаслівы ты, што пачуўшы гэтую 
сварку, якая была прызначана табе 
ў выпрабаванне, нікога не асудзіў, 
а стаў маліцца! За гэта благаславенне 
Божае будзе на табе».

Неасуджэнне – вось самы лёгкі шлях 
да збаўлення, і як часта мы забываем 
пра яго! Не толькі дараванне нашых 
грахоў, браты і сёстры, але нават мера 
благадаці ў нашых руках, таму што 
Гасподзь сказаў:”Якім судом судзіце, 
такім вас судзіць будуць; і якою ме-
раю мераеце, такою і вам адмераецца” 
(Мф. 7:2). Збаўленне і благадаць – гэта 
дар Божы, але ўмова для прыняцця 
яго – прабачэнне ўсіх людзей. Той, хто 
шчыра даруе чалавеку і першы ідзе 
да яго, каб з ім памірыцца, той ужо 
больш ніколі ў жыцці не ўспамінае 
несправядлівасці, прычыненай яму. 
Хто шчыра прабачае, той гэтак жа 
шчыра жадае дабра таму, каго ён 
прабачыў, як лепшаму свайму сябру. 
А самая галоўная прымета таго, што 
мы прабачылі нашага праціўніка, – мы 
горача молімся за яго і жадаем яму ў 
глыбіні свайго сэрца ўсяго лепшага і ў 
вечным, і ў часовым зямным яго жыцці.

 «Навошта ты ненавідзіш чалавека, 
які абразіў цябе, – гаворыць прападоб-
ная маці Сінкліцікія, – не ён пакрыўдзіў 
цябе, а дыявал; ненавідзь хваробу, а не 
хворага». Напрыканцы нашай гутаркі, 
прыгадаем самі сабе словы святога апо-
стала Паўла: “Будзьце ў згодзе з усімі 
людзьмі. Сонца хай не заходзіць у гневе 
вашым.” (пар.: Рым.12: 21,18; Эф. 4:26). 
Даруйце – і вам даруюць, і станеце 
спадкаемцамі Царства Божага!

 Такім чынам, браты і сёстры, як мы 
жадаем, каб Гасподзь ставіўся да нас, 
так і мы павінны ставіцца да кожнага 
чалавека! Амінь.
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Соборное богослужение Мостовского благочиния в храме Рождества 
Иоанна Предтечи агрогородка Лунно

7 июня 2018 года, в день 
празднования Третьего 
Обретения главы Пред-
течи и Крестителя Го-
сподня Иоанна, в храме 
Рождества Иоанна Пред-
течи агрогородка Лунно 
состоялось соборное бо-
гослужение Мостовского 
благочиния.

Богослужение возглавил 
благочинный Мостов-
ского округа протоиерей 
Владимир Саверченко. На 
запричастном стихе про-
поведь произнес иерей 
Игорь Киселев.

Отец Игорь отметил, 
что Иоанн Креститель 
является последним и са-
мым славным пророком 
из ветхозаветного перио-
да. Он встретил лицом к 
лицу долгожданного Мес-
сию-Христа, беседовал с 
Ним и даже крестил Его в 

водах иорданских. Третье 
обретение честнóй главы 
святого Пророка, Предте-
чи и Крестителя Господня 
Иоанна было около 850 

года. Во время волнений 
в Константинополе в свя-
зи со ссылкой святителя 
Иоанна Златоуста глава 
святого Иоанна Предте-

чи была унесена в город 
Емесу. Оттуда во время 
набегов сарацин она была 
перенесена (около 810–
820 гг.) в Команы и там, 

в период иконоборческих 
гонений, была скрыта в 
земле.

Когда иконопочитание 
было восстановлено, па-
триарху Игнатию во вре-
мя ночной молитвы было 
указано в видении место, 
где скрыта глава святого 
Иоанна Предтечи. Перво-
святитель сообщил об 
этом императору, кото-
рый отправил посольство 
в Команы, и там глава 
была в третий раз обрете-
на, в указанном патриар-
хом месте, около 850 года. 
Позже глава вновь была 
перенесена в Константи-
нополь и здесь 25 мая по 
старому стилю положена в 
придворной церкви. Часть 
святой главы находится на  
Афоне.

Протоиерей Владимир 
САВЕРЧЕНКО

"Сделай маленькое чудо и 
подари радость"

Лекция, посвященная 
деятельности митрополита 

Иосифа (Семашко), 
состоялась в Гродно

Во время земной своей жиз-
ни Господь наш Иисус Христос 
совершал много чудес. Совер-
шали чудеса и его ученики, 
апостолы. Но невозможно че-
ловеку то, что возможно Богу.

И, тем не менее, мы, обыч-
ные люди, тоже можем делать 
маленькие земные чудеса. А 
это, по словам классика лите-
ратуры, и вовремя сказанное 
доброе слово, и поддержка, и 
понимание, и живое участие в 
жизни другого человека.

Под девизом: "Сделай ма-
ленькое чудо и подари ра-
дость" прошло последнее за-
нятие в воскресной школе при 
храме святых равноапостоль-
ных Мефодия и Кирилла, учи-
телей Словенских г. Волковы-
ска.

После благодарственного 
молебна, который отслужил 
отец Георгий Суворов, дети 
и их родители участвовали 
в кулинарном мастер-классе 
под руководством матушки 
Елены Юзвы. Собравшись в 
трапезной за большим столом, 
все раскатывали заранее заго-
товленное тесто и при помощи 

различных формочек делали 
печенье. Потом это печенье 
матушка выпекла, и за чаем 
ученики, учителя и родители 
наслаждались выпечкой, сде-
ланной своими руками.

Каждый учащийся получил 
ещё памятный подарок. При-

ятно было видеть благодар-
ность в глазах детей и слезы 
радости в глазах их родителей 
за то, что дети с особенностя-
ми развития не забыты. О них 
помнят и заботятся.

Мария БАКУН

7 июня 2018 года в рамках 
работы Кирилло-Туровских 
епархиальных чтений прошла 
лекция доцента кафедры церков-
ной истории и церковно-прак-
тических дисциплин Минской 
духовной академии, кандидата 
исторических наук Гронского 
Александра Дмитриевича.

Работа епархиальных чтений 
в этом году была посвящена па-
мяти митрополита Виленского и 
Литовского Иосифа (Семашко), в 
связи с чем в первой части своего 
выступления лектор рассказал о 
личности и жизнедеятельности 
митрополита Иосифа.

Александр Дмитриевич от-
метил вклад митрополита как 
в возрождение Православия на 
наших землях, так и в развитие 
белоруской народной культуры 
и языка.

Во второй части лекции осо-
бое внимание было уделено 
проблеме создаваемых заблуж-
дений вокруг личности митро-
полита Иосифа, основанных 
не на истинных исторических 
фактах, а на политической ан-
гажированности некоторых ис-
следователей.

Александр ШУРСКИЙ
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 Престольный праздник в храме святителя Луки
11 июня 2018 года, в день 

празднования Православ-
ной Церковью памяти свт. 
Луки, исповедника, архи-
епископа Симферополь-
ского в освященном в его 
честь храме при Гроднен-
ской областной клиниче-
ской больнице состоялся 
престольный праздник.

Несмотря на рабочий 
день, храм был полон. По-
мимо пациентов больни-
цы и постоянных прихо-
жан (одной из которых в 
этот день исполнилось 90 
лет), присутствовали го-
сти из других храмов на-
шего города.

Во время Божествен-
ной литургии настояте-
лю храма протоиерею 
Александру Хомбаку со-
служили иерей Михаил 
Перец и протодиакон Ио-
анн Авсиевич,  что при-

дало богослужению осо-
бую торжественность. По 
окончании Литургии был 
отслужен водосвятный 
молебен, затем совершен 
Крестный ход вокруг хра-
ма.

Как и всегда, в храме 
царила атмосфера теп-
ла и чувство, что мы все 
одна большая семья. 
Этим ощущениям также 
способствовали приуро-
ченные к празднику ме-
роприятия: эксклюзивная 
выставка замечательных 
икон и картин из янтаря 
мастеров Сергия и Ве-
роники Бижако, одну из 
которых – икону препо-
добномучениц великой 
княгини Елизаветы и 
инокини Варвары – они 
преподнесли в дар хра-
му, и выступление на-
шей любимой поэтессы 

Елены Екимовой с ее но-
выми стихами, такими 
искренними, теплыми, 
наполненными любовью 
и благодарностью Богу. 
Это выступление подари-

ло чувство благодатной 
радости и заставило заду-
маться о себе самих.

Завершился праздник 
общим чаепитием, вы-

печка для которого была 
приготовлена трудолюби-
выми руками прихожан 
храма.

Елена ЧЕРНАЯ

Прихожане храма святителя Луки посетили церковь в честь иконы 
Божией Матери «Живоносный источник»

Среди болот Осиповичского 
района недалеко от деревни 
Проща (от слова "прощать") 
в лесу есть одно уникальное 
место, святой уголочек бело-
русской земли с интересной 
историей - храм в честь иконы 
Божией Матери "Живонос-
ный источник".

Именно туда 2 июня 2018 
года совершили паломниче-
ство сестричество и прихожа-
не храма св.Луки Крымского 
и Симферопольского при об-
ластной больнице.

Первым нас встретил ра-
достным лаем рыжий пес, 
явно обрадованный приезду 
паломников. Затем начали 
подъезжать и другие палом-
ники из города Минска и бли-
жайших районов.

Перед Литургией мы смог-
ли умыться святой водой из 
целебного источника в честь 
иконы Божией Матери «Жи-
воносный источник».

Службу в уютном и красиво 
украшенном храме проводил 
настоятель иеромонах Мак-
сим (Юндил). Приятно было 
узнать, что батюшка - наш 
земляк, родом из города Сло-
ним. Служба прошла на одном 
дыхании. После Литургии па-
ломникам предложили трапе-

зу. На свежем, обогащенном 
не только кислородом перво-
зданной природы, но и осо-
бым молитвенным настроени-
ем воздухе так приятно было 
вкушать вкусную монастыр-
скую пищу.

Затем иеромонах Дамиан 
рассказал нам об истории это-
го места, где уже много веков 
рядом с двойным деревом 
находится целебный святой 
источник. Интересно было 
узнать, что существует упоми-
нание об этом источнике еще 
с 12-го века, со времен похо-
да святого князя Владимира. 
Отец Дамиан рассказал об ин-
тересном случае, который про-
изошел позже. На этом источ-
нике исцелились два слепых 
старца, и это было первое яв-
ленное чудо. А официальная 
первая архивная запись о дей-
ствующем храме близ деревни 
Проща датируется 1864 годом.

В годы репрессий храм был 
уничтожен, а во время Вели-
кой Отечественной войны, 
защищая Родину, в тех местах 
погибли воины казачьего пол-
ка. Восстанавливаться храм 
стал с 1950 года, после того, 
как одной благочестивой жен-
щине во сне несколько раз яв-
лялась Пресвятая Богородица 

и просила в деревне Проща у 
источника возобновить храм.

На сегодняшний день рядом 
с храмом постепенно обустра-
ивается и мужской монастырь, 
в котором подвизаются два 
монаха, иноки и послушники.

Среди множества икон в 
храме можно поклониться и 
помолиться Пресвятой Бого-
родице у трех чудотворных об-
разов, именуемых «Экономис-
са», «Живоносный источник» 
и «Знамение». Иеромонах рас-
сказал о чудотворениях, про-
изошедших за последние годы 
по молитвам к Владычице о 
болящих и страждущих лю-
дях.

Настоятель храма о. Максим 
также рассказал несколько ин-
тересных случаев, один из ко-
торых был особенным. По мо-
литвам у целебного источника 
исцелилась одна мусульманка, 
которой несколько раз снил-
ся сон с призывом поехать на 
святой источник, находящий-
ся около двойного дерева.

Закончил свой рассказ иеро-
монах Максим словами: «Надо 
верить не в чудеса, а в Того, 
кто их дает по молитвам Пре-
святой Богородицы и святых 
угодников».

С необъяснимой радостью 

и одновременно спокойстви-
ем мы продолжили свой путь 
к могилке нашей святой бла-
женной матушки Валентины 
Минской, где прочитали ей 
акафист, поблагодарили свя-
тую и просили молиться за нас 
и наших близких.

Возвращаясь домой, каждый 
из нас нес в себе частичку теп-
ла и желание сохранить бла-
годать, которую нам даровал 
Господь в этот еще один заме-
чательный день нашей земной 
жизни.

Ирина РУСИНА
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Когда город становится храмом
Взрослые редко тре-

буют объяснения своим 
поступкам. Даже от са-
мих себя. Надо – значит 
надо. Традиция такая. Ну 
и прочие отговорки. Я так 
уже несколько лет хожу 
на Крестный ход в память 
Всех Белорусских Святых.

Поэтому для меня со-
вершенно неожиданно 
прозвучал вопрос пяти-
летней дочери: «Папа, за-
чем нам завтра идти на 
Крестный ход?». Навер-
ное, в этот момент я сам 
впервые задумался, за-
чем люди 20 лет идут по 
жаре, в выходной день, по 
нескольку километров к 
храму на окраине города.

Но долго думать я не 
мог, потому что надо было 
срочно что-то ответить и 
заинтересовать ребенка, 
а в голову лезла всякая 
ерунда вроде «можно бу-
дет пройтись по дороге, 
где обычно едут машины» 
или «можно идти по горо-
ду и громко петь». Не по-
действовало.

Еще большей неожи-
данностью стал аргумент 
жены, который перело-
мил ход нашей с дочерью 
дискуссии: «Ева, пой-
дем - там будет много 
людей». Когда я слышу 
словосочетание «много 
людей», обычно хочет-
ся идти в противопо-
ложную сторону. Но для 
моей Евы это прозвучало 
по-настоящему привле-

кательно, и она стала го-
товиться к завтрашнему, 
как она сказала, «кресто-
вому походу».

«Много людей». Мне 
кажется, теперь смысл 
Крестного хода стал яснее 
для меня самого. Крест-
ный ход - это не просто 
шествие и не способ кому-
то что-то доказать. Люди 
не выступают средством 
на службе какой-то идеи. 
В первую очередь, Крест-
ный ход – это сами люди. 
Как и Церковь, от греч. 
Эклессия – собрание. Мы 
ходим в храмы, чтобы 
составить собрание ве-
рующих, то самое «мно-
го людей», чтобы иметь 
общение друг с другом, 
святыми и Христом. Об-
щение – основной смысл 
Крестного хода, как лю-
бого литургического дей-
ства. И в ответ на свое: 
«Зачем вы пришли сегод-
ня на Крестный ход?», я 
много раз слышал: «По-
тому что здесь будет На-
талья Петровна/Маша/
Кирилл и т.д.». И если вы 
думаете, что со всеми ими 
можно встретиться у себя 
в храме, то это не всегда 
так. Перефразируя из-
вестную поговорку, слу-
чается так, что люди за 
лесом не видят деревьев.

После Крестного хода 
я стою на площадке воз-
ле храма. Сзади ко мне 
подбегает моя знакомая, 
Лариса Алексеевна: «О. 

Дмитрий! Сфотографи-
руй меня с этой женщи-
ной. Это моя родствен-
ница, я только что с ней 
познакомилась!». Оказы-
вается, они обе ходили в 
Покровский собор, а по-
знакомились только сей-
час, на Крестном ходу. 
Нет, все-таки Крестный 
ход увеличивает и общ-
ность, и единство.

Крестный ход дает по-
чувствовать общность 
христиан на несколько 
ином уровне. Обычно мы 
совершаем Евхаристию 
в своих приходских об-
щинах. Но сегодня – вы-
ходим за границы этого 
обособленного сообще-
ства. Весь город стано-
вится одной большой ев-
харистической общиной. 
Одна прихожанка говори-
ла мне: «Я иду по улицам 
Гродно и понимаю, что он 
превратился сейчас для 
нас в храм. Мы поем мо-
литвы на его улицах, пло-
щадях. И столько людей! 
Конечно, я не со всеми 
знакома, но зато я знаю, 
что все они православ-
ные и это дает мне почув-
ствовать себя частью этой 
большой семьи!».

После Крестного хода 
пожилая женщина спра-
шивает меня, как отсюда 
добраться до Девятовки. 
В обеих руках костыли. 
Понимаю, что она еще и 
плохо видит, потому что 
смотрит как будто сквозь 

меня. Предлагаю вызвать 
и оплатить ей такси, но 
в ответе слышу обиду: 
«На такси я могла бы и 
сюда приехать, а я при-
шла пешком и уйду пеш-
ком». Спрашиваю, зачем 
она участвует в Крестном 
ходе, имея слабое здоро-
вье, да еще и в жару. «Я 
давно хотела обойти все 
храмы Гродно, но видишь 
– проблема с ногами. А 
тут вот они – все храмы», 
- и показывает на людей.

Кстати, пока мы шли, 
люди  часто оборачива-
лись назад, в попытке 
оценить "хвост" крестно-
го хода. Потом еще долго 
можно было слышать как 
в разных местах кто-то 
сравнивал количество 
людей в этом году и про-
шлом. Насколько трудно 
указать точное количе-
ство участников, я понял, 
когда встретил свою зна-
комую из Коложи. У нее в 
руках кроме иконы, была 
еще фотография священ-
ника, ее духовного отца. 
Он уже умер. "Батюшка 
тоже шел сегодня с нами. 
Он всегда ходил Крест-

ным ходом от самой Ко-
ложи, даже когда был со-
всем старым".

За весь день я встретил 
только одно хмурое лицо. 
Это было уже в самом 
конце, когда возле столов 
с кашей осталось толь-
ко пару человек и волон-
теры занялись уборкой. 
Эконом нашего храма, 
Валентина Ивановна, так 
усиленно оттирала руки 
в ведре, что сразу стало 
ясно – что-то тут не так. 
«Ну вот! Не хватило каши. 
Пошли люди голодные!». 
«Ну да, в этом году как-то 
слишком много людей», - 
пытаюсь поддакивать я. 
«Ай, о. Дмитрий, слиш-
ком много людей не быва-
ет, бывает слишком мало 
каши». «Вам тоже нравит-
ся, когда много людей?», - 
спрашиваю я, вспоминая 
свой разговор с дочкой. 
«И когда много людей, и 
когда много каши».

Что ж, будем надеяться, 
в следующем году не под-
ведут ни люди, ни каша.

диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ
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Престольный праздник в 
храме деревни Верейки

Архиепископ Артемий совершил 
Литургию в храме деревни Лаша

17 июня 2018 года состоя-
лось праздничное богослуже-
ние в память Собора Белорус-
ских святых в д. Верейки.

Возглавил богослужение 
благочинный Волковысского 
округа иерей Александр Юзва 
в сослужении настоятеля 
протоиерея Вадима Шелеста, 
благочинного Берестовиц-
кого благочиния протоиерея 
Сергия Шелеста, протоиерея 
Виктора Колосовского и кли-
риков Волковысского благо-
чиния.

За Божественной литургией 
молились не только местные 

прихожане, но и жители на-
шей страны из других реги-
онов, а также паломники из 
прихода Евфросинии Полоц-
кой поселка Пограничный.

Затем состоялся Крестный 
ход вокруг храма. После мо-
лебна благочинный обратил-
ся с приветственным словом к 
прихожанам, поздравил всех 
с праздником, пожелал мира, 
терпения, благополучия. По 
окончании богослужения со-
стоялась совместная трапеза 
для всех присутствующих.

Протоиерей Вадим ШЕЛЕСТ

23 июня 2018 года, в 
субботу седмицы 4-й по 
Пятидесятнице. архие-
пископ Гродненский и 
Волковысский Артемий 
совершил Божественную 
литургию в храме святи-
теля Николая Чудотворца 
деревни Лаша.

Его Высокопреосвя-
щенству сослужили: се-
кретарь епархии ми-
трофорный протоиерей 
Анатолий Ненартович, 
благочинный Скидель-
ского округа протоиерей 
Кирилл Близнюк, насто-
ятель храма иерей Игорь 
Полещук и духовенство 
Скидельского благочи-
ния.

За Литургией Владыка 
Артемий обратился к при-
хожанам и духовенству 
с проповедью, в которой 
особое внимание уделил 
влиянию преображающей 
силы Святого Духа на че-
ловека. Как отметил Вла-
дыка, цель жизни каж-
дого христианина – это 

встреча с Богом. Встреча 
с Богом преображает че-
ловека, и преображение 
это невозможно без уча-
стия в таинствах церкви, 
среди которых главным 
является Таинство Евха-
ристии.

Приступить же к таин-
ству духовного и теле-
сного единения с Богом 
человек может только по-
сле принесения покаяния, 
очищения души от всякой 
скверны, которое дарует-
ся в Таинстве Исповеди.

По окончании пропове-
ди архиепископ Артемий 
в благодарность за актив-
ную помощь приходу вру-
чил архиерейскую грамо-
ту председателю СПК им. 
Деньщикова Свириду Ва-
силию Афанасьевичу.

 После Литургии была 
отслужена лития об упо-
коении убиенного про-
тоиерея Михаила Боров-
ского, могила которого 
находится возле храма.

Александр ШУРСКИЙ

Шествие памяти и митинг-реквием прошли в Вороново
День всенародной памяти 

жертв Великой Отечествен-
ной войны. Вот уже 77 лет 
эта трагическая дата служит 
напоминанием о страшных 
событиях XX века, о погиб-
ших в боях, замученных в фа-
шистской неволе, умерших 
в тылу от голода и лишений. 
Память павших в этот день 
чтили по всей стране.

Вспомнить трагическую 
дату и отдать дань памяти 
тем, кто сложил свою жизнь 
за Победу, ранним утром у 
могилы жертв фашизма в 
г.п. Вороново собралась об-
щественность, молодежь и 
жители нашего райцентра. 
Воины-пограничники возло-
жили цветы к захоронению.

В траурном шествии, с за-
жженными лампадами участ-
ники мероприятия отправи-
лись к памятнику погибшим 
воинам и партизанам, где со-
стоялся митинг-реквием.

Тишину спящего поселка 
нарушила всем знакомая 
мелодия «Вставай, страна 
огромная!» Ведущие Елена 
Лялько и Алексей Бурч про-
никновенно читали стро-
ки, которые будоражили 
память ветеранов и сердца 
тех, кто не знает, что такое 
война.

- По сложившейся тради-
ции в этот день мы прихо-
дим почтить память героев 
к памятникам и обелискам, 
возведенным в честь по-
гибших воинов и партизан, 
мирных жителей, к местам 
их захоронений, — обра-
тился к участникам митин-
га-реквиема заместитель 
председателя райисполкома 
Андрей Карпович. — Толь-
ко в нашем районе их 16, 
там покоятся  5 096 человек, 
большая часть имен кото-
рых до сих пор неизвестна. 
Память о тех страшных ис-

пытаниях, которые выпали 
на долю народа в годы во-
йны, ко многому обязыва-
ет. Прежде всего, надо быть 
достойными своих отцов 
и дедов, сделать все от нас 
зависящее, чтобы не повто-

рились ужасы войны, вос-
питать подрастающее поко-
ление в духе уважительного 
отношения к героическому 
прошлому. Это дело чести 
и дань памяти всем тем, кто 
не вернулся с войны, не до-

жил до светлого Дня Побе-
ды. Вечная им слава! Вечная 
память!

Вечная память вам, герои 
войны!

Наталья ИВУТЬ
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Прихожане Скидельского благочиния совершили паломничество 
в Дивеевский монастырь

В нашей повседневной жиз-
ни происходит немало чудес, 
и мы так привыкли к этому, 
что зачастую не отдаём себе 
отчёта в том, что с нами про-
исходит, какие чувства мы ис-
пытываем при этом.

Но сегодня я хочу Вам всем 
рассказать удивительную 
и неповторимую историю, 
историю о месте, где ощутимо 
незримое присутствие Ма-
тери Божией и святых угод-
ников; месте, где подвизался 
святой преподобный батюш-
ка Серафим. Я думаю, Вы уже 
догадались, мои молчаливые 
слушатели, да, Вы правы, речь 
пойдёт о Свято-Троицком 
Дивеевском женском мона-
стыре.

"Дивны дела Твои, Господи!"

Примечателен тот факт, что 
данное паломничество смог-
ло объединить три прихода 
Скидельского благочиния, 
трёх соседей: Скидель, Обу-
хово и Вертелишки. Более 45 
паломников собралось 31 мая 
в 18.00 в храме Святых Ново-
мучеников и Исповедников 
земли Белорусской для со-
вместного молебна.

Помолившись, отправились 
во святую обитель. В поезд-
ке нас сопровождал протои-
ерей Кирилл Близнюк, наш 
батюшка, который всячески 
поддерживал и окормлял нас. 
Отправляясь в такое далёкое 
паломничество, всегда испы-
тываешь некое волнение, чув-
ство, которое можно описать 
словами: "А как там, в святом 
месте?" Трепетное чувство, 
которое не оставляло нас на 
протяжении всего длитель-
ного пути. Я испытала его в 
полной мере, так как нижний 
придел нашего храма в агро-
городке Обухово освящён в 
честь преподобного батюшки 
Серафима.

...Вот мы и приблизились 
к святой обители. По пути 
заехали в город Муром, где 
имели возможность посетить 
Троицкий собор, где покоятся 
мощи святых супругов - чу-
дотворцев Петра и Февронии. 
У святых мощей отслужили 
акафист, пели всем приходом, 
и это непередаваемое ощуще-
ние единой молитвы, которая 

выражалась в просьбе: святии 
и преславнии чудотворцы Пе-
тре и Февроние, молите Бога о 
нас... А дальше отправились в 
Дивеево.

...Вот мы и на месте, уже 
вечер, 20.00...и Дивеево при-
ветливо встречает нас вечер-
ним закатом, удивительных 
красок небом и ощущением 
покоя и умиротворённости, 
которое наполняет нас, как 
сосуд, доверху.

Ступая на землю, понима-
ешь, что ты находишься в свя-
том месте, незримо несёшь в 
себе все свои вопросы и про-
блемы, и думаешь только об 
одном: «...я здесь, на святом 
месте, и теперь я точно знаю, 
я уверен, что найду ответы на 
все свои вопросы, что все они 
благополучно разрешатся по 
молитвам преподобного ба-
тюшки Серафима».

Поужинав, нам предоста-
вили ночлег, который пред-
ставлял собой прекрасные 
комнаты-квартиры, с наличи-
ем душа, удобных спальных 
мест. Вот лежишь на кровати 
и думаешь: "...ну чем не дома?". 
Отдохнув, на следующий день 
с раннего утра мы отправи-
лись на молебен и акафист у 
святых мощей, затем на Ли-
тургию.

Монастырь - это не то ме-
сто, где хочется долго спать, 
нет, монастырский устав до-

статочно строг, он включает 
в себя постоянную молитву 
и послушания, которые фор-
мируют личность аскетиче-
ского типа.

Существует традиция в 
Свято-Троицком Серафи-
мо-Дивеевском монастыре: 
по воскресным дням перед 
Божественной литургией 
сестры поют акафист пре-
подобному у открытой раки 
в присутствии прихожан и 
паломников. Многие из на-
шего прихода в то утро спо-
добились приложиться к 
мощам батюшки Серафима, 
получив, тем самым, его бла-
гословение и утешение.

Исповедовавшись и при-
частившись Святых Хри-
стовых Таин, мы дружно 
отправились на завтрак. По-
сле завтрака нас ждала экс-
курсия, в ходе которой нас 
познакомили с хронологией 
исторических событий, на-
чиная с основания женской 
обители монахиней Алек-
сандрой (Мельгуновой) в 
1760 году, как сообщает 
Летопись Серафимо-Диве-
евского монастыря и до на-
ших дней.

Отдельно хочется расска-
зать о Канавке, как одной из 
главных святынь Серафи-
мо-Дивеевского монастыря. 
Батюшка Серафим приказал 
вырыть её, чтобы незабвен-
на была тропа, по которой 

ежедневно проходит Царица 
Небесная. Тысячи человек 
повторяют Её путь с молит-
вой о родных и близких, обо 
всём мире.

Благодать, которую мы по-
лучаем на святой Канавке, 
святой преподобный батюш-
ка Серафим сравнивал с бла-
годатью Афона, Иерусалима 
и Киева. На данный момент 
на святой Канавке ведутся ре-
монтные работы по выклады-
ванию Канавки кирпичиками 
из гранита. На святой Руси су-
ществует традиция благого-
вейного украшения святынь. 
Именные кирпичики из гра-
нита - необходимое приноше-
ние для святой Канавки.

Все желающие нашего при-
хода смогли осуществить в 
полной мере эту благочести-
вую традицию, оставив свои 
имена на гранитных кирпи-
чиках, как дар (приношение) 
Царице Небесной.

После экскурсии нас ждал 
вкусный обед, затем нам 
было предоставлено свобод-
ное время для совершения 
покупок, где каждый имел 
возможность приобрести в 
церковных лавках то самое 
необходимое, согласно по-
требностям своего духовного 
роста и развития.

А дальше? Дальше нас уже 
ждал плотный ужин и ис-
точник в честь преподоб-

ного батюшки Серафима, 
на который мы отправи-
лись сразу же после ужина.

Ну вот и всё, мои молча-
ливые слушатели, мы и по-
дошли к окончанию этой 
удивительной, сказочной 
и неповторимой истории, 
действующие лица кото-
рой - все мы, обычные при-
хожане, нет, не обычные, 
а необычные, так как нам, 
в общем, вовсе не безраз-
лична история нашей веры 
православной, история на-
шего храма и нашего при-
хода в частности.

Невозможно описать сло-
вами то счастье и ликование 
души, которые испытыва-
ешь от трёхкратного погру-
жения в святую купель; ту 
жажду, жажду воды живой; 
жажду жизни вечной и бес-
конечное умиротворение и 
покой, а также уверенность 
в том, что ты - под Покро-
вом Божией Матери - и у 
каждого из нас, бесспорно, 
в этой удивительной исто-
рии случаются свои чудеса, 
великие и малые.

Святой источник в честь 
преподобного батюшки Се-
рафима был логическим и 
светлым завершением на-
шей удивительной поездки 
в Дивеево.

P.S. Прихожане г. Скиде-
ля, а также агрогородков 
Обухово и Вертелишки 
выражают огромную бла-
годарность настоятелю 
храма в честь святых ново-
мучеников и исповедников 
земли Белорусской, прото-
иерею Кириллу Близнюку 
за организацию и сопрово-
ждение данной паломниче-
ской поездки.

Прихожане всех трёх при-
ходов единодушно желают 
отцу-настоятелю крепости 
телесной, доброго здравия 
и плодотворных трудов и 
подвигов на ниве Господ-
ней во имя Святой Живо-
начальной Троицы!

Елена ВОЛКОВА
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Родителей, столкнувших-
ся с тяжелой или неизлечи-
мой болезнью своего ребен-
ка, горе меняет навсегда. И 
какими бы они ни были до, 
это вынуждает их бороться, 
биться в закрытые двери и 
идти напролом – потому что 
по-другому их детей не спа-
сти.

Жизнь ребенка начинает 
зависеть от того, насколько 
крепок внутренний стер-
жень, насколько ты готов 
взять себя в кулак и продол-
жать стучать туда, где не от-
крыли, и просить о помощи, 
даже если стыдно…

Елена – мама двоих заме-
чательных девочек, благопо-
лучная семья, счастливый 
брак, успехи на работе… Ког-
да младшей девочке Сонечке 
было три месяца, МРТ вы-
явило у нее сразу несколько 
патологий: синдром Жубера, 
аномалию Денди-Уокера, па-
хигирию височных долей с 
двух сторон, микроцефалию 
и задержку психомоторно-
го развития. Всё это пороки 
развития головного мозга, 
дающие задержку развития, 
умственную отсталость, на-
рушение координации, сни-
жение мышечного тонуса.

«Наших мам убивают пря-
мо сходу…  –  рассказывает 
Елена. – Я задаю вопрос, а 
мне в больнице отвечают: 
«Всё. Это не лечится». Задаю 
вопрос реабилитологу: «Куда 
мы можем поехать на лече-
ние?» – а он отвечает – «Ни-
куда. Ну куда вы с таким ре-
бенком поедете?». Слышать 
такие слова невыносимо тя-
жело. Тяжело, когда кто-то с 
маха ставит крест на твоем 
ребенке. Не надо убивать 
родителей такими словами. 
От такого диагноза у любой 
мамы руки опустятся. А ведь 
на деле многие неизлечимые 
заболевания, даже ДЦП, 
если с ребенком усиленно за-
ниматься, могут дать такой 
результат, что даже не заме-
тишь, что у ребенка отклоне-
ния: он и ходит, и говорит».

Как и положено, ждали до 
года, наблюдали, проходи-
ли стандартное лечение… и 

ничего… В год и два месяца 
родители повезли Софию в 
Китай. Двухмесячный курс 
непрерывной реабилитации 
по девять часов в день (игло-
терапия, массаж, лфк, физио-
процедуры) позволил ма-
лышке встать на ноги. Была 
Варшава и Гамбург, курсы То-
матис-терапии… В результа-
те одиннадцати пройденных 
курсов реабилитации девоч-
ка научилась правильно пол-
зать, вставать без помощи 
и опоры, стоять, ходить за 
руку. Она понимает речь, от-
кликается на просьбы, и, ко-
нечно, узнает родителей. 

«Подход у нас в стране та-
кой… – говорит мама Софьи. 
– Занятия длятся в среднем 
по двадцать минут (по срав-
нению с восьмичасовыми за 
границей). Они плохо подхо-
дят для таких деток, как Со-
фия или деток с ДЦП – ведь 
как только ребенок начина-
ет нервничать – занятие тут 
же прекращают: «Ребенок 
устал – больше не будем». И 
на этом занятие заканчивает-
ся. У нас есть великолепные 
врачи-реабилитологи, по-
чему же не создать для них 
условия, в которых они мог-
ли бы предоставлять детям 
возможность полноценной 
реабилитации? Почему, имея 
специалистов и центры кор-
рекционного развития, бе-
лорусские мамы вынуждены 
везти детей за границу? Ведь 
то, что у нас «для галочки», 
детям мало чем поможет…».

О здоровом эгоизме

На вопрос, что Вами дви-
гает, заставляет брать себя в 
руки и изо всех сил старать-
ся вылечить Софию, ответ 
мамы простой – любовь. Лю-
бовь к своему ребенку. А еще 
… собственный эгоизм.

«Ведь пока она маленькая 
– есть шанс ей помочь, есть 
возможность дать ей шанс 
ходить, говорить… чтобы 
она могла жить нормаль-
ной жизнью, без инвалид-
ного кресла. Ей сейчас пять 
лет, она не разговаривает, 
не ходит самостоятельно, не 
может сама кушать. И пока 

что это жизнь ребенка… но 
ведь когда-то она станет де-
вушкой, станет женщиной… 
И я хочу дать ей жизнь, а не 
молчаливое существование 
в инвалидном кресле. Я хочу, 
чтобы у нее были друзья, 
была семья, была жизнь.  И 
то, что я могу по максимуму 
выжать из ее возможностей – 
я ей дам. Пусть она не сможет 
быть на сто процентов как 
старшая дочь, но у нее будет 
жизнь. Да, это мой эгоизм. 
Я хочу, чтобы она пошла. Я 
хочу, чтобы она заговорила. 
Ради нее и ради меня…».

Если останавливается 
мама – останавливается и 
ребенок

Мама Софии работает на 
пол ставки, получила заочно 
второе высшее образование, 
проходит образовательные 
онлайн курсы. Почему?

«Если останавливается 
мама – останавливается и 
ребенок. Если мама в зам-
кнутом пространстве, мама в 
плохом настроении, что тог-
да она может дать ребенку, 
если ей плохо, если она сама 
не живет. А если с мамой 
что-то произойдет – ребенок 
останется один. Он никому 
не будет нужен, так как ей.

Бывает очень тяжело, бы-
вает, когда даже с постели 
не можешь встать, чтобы на-
чать что-то делать… Но надо 

вставать. И если мама хотела 
чем-то когда-то занимать-
ся, пусть и не по профессии, 
пусть обязательно начнет, –
убеждена Елена, – пусть дела-
ет хоть что-то для себя, хоть 
пару минут в день. Пусть это 
будет чашка кофе с любимы-
ми конфетами, хоть что-то 
что вы любите – просто для 
вас. И на следующий день ты 
понимаешь – это был про-
сто плохой день – а не плохая 
жизнь...

Нам очень помогают ба-
бушка с дедушкой, приходит 
учитель на дом – так я успе-
ваю ходить на работу. Работа 
помогает финансово. В такой 
ситуации ни одна копейка 
на дороге не валяется. Ну и 
конечно, как и каждому че-
ловеку, мне хочется саморе-
ализации в жизни, но только 
не в ущерб моим детям. Я не 
хочу замыкаться и не хочу 
замыкать Софию внутри се-
мьи. Поэтому мы постоянно 
куда-то ходим. Я не считаю 
ее «особенной» - ведь она 
обычный ребенок, просто не 
ходит и не говорит.

В семье меня очень поддер-
живают. Бабушка с дедуш-
кой безоговорочно любят 
малышку, муж балует, носит 
на руках. И София всегда с 
нами: ходим вместе в мага-
зины, в бассейн, в поездки 
– всегда вместе. Никогда не 
оставляем ее одну. Мы не 
стесняемся ее на людях, хо-

дим в гости и приглашаем го-
стей к себе, чтобы у нее был 
нормальный опыт общения 
и социализации».

Как попросить?

«Я видела тебя в кафе с 
чашкой кофе, а ты тут по-
бираешься…» - сказали как-
то одной из моих знакомых 
мам, тоже ведущей сбор 
на лечение, − рассказывает 
Елена. «У тебя на фотогра-
фии новая блузка… а ты тут 
на ребенка собираешь»… И 
кто пойдет доказывать, что 
блузки уже давно из секонд-
хенда, а на кофе позвала кол-
лега по работе. Есть те, кто 
помогают, и те, кто всегда 
найдет, за что тебя ударить 
еще больнее. После такого 
очень сложно просить о по-
мощи. Просить, зная, что 
будут обговаривать, обсуж-
дать за спиной, что все равно 
кинут камень…

Из этих одиннадцати ре-
абилитаций, что прошла 
София, десять были на те 
средства, что мы достали 
сами, что-то продали, взяли 
деньги в кредит. На послед-
нюю реабилитацию средств 
не было совсем и тогда мы 
обратились на предприятия. 
Понемногу насобирали. Но 
теперь нам предстоит самое 
важное: оперативное вме-
шательство по введению 
стволовых клеток, которые 
могут помочь Софии стать 

Пятилетней Софии необходима 
трансплантация стволовых клеток
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почти обычным ребенком, 
свести к минимуму послед-
ствия повреждения голов-
ного мозга, дав шанс на то, 
что она сама пойдет и начнет 
разговаривать».

На базе Санкт-
Петербургского научно-ис-
следовательского психонев-
рологического института 
им. В.М. Бехтерева и Инсти-
тута трансплантологии про-
водится процедура изъятия, 
выращивания и трансплан-
тации стволовых клеток 
ребенка. Стволовые клетки 
- недифференцированные, 
и попадая в организм, они 
встраиваются в поврежден-
ные участки, восстанавли-
вая повреждения. Доктора 
не обещают чуда, но поло-
жительная статистика гово-
рит о том, что это шанс для 
Софии начать самостоятель-
но ходить и разговаривать.

«Вся процедура лечения 
состоит из четырех этапов. 
Делается забор клеток, за-
тем они выращиваются и 
вводятся в организм ребен-
ка раз в месяц на протяже-
нии трех месяцев, - говорит 
мама девочки. − Мы смогли 
скопить деньги и сделать за-
бор стволовых клеток. Их 
вырастили и теперь надо 
пройти процедуру введения. 
Из всей стоимости лечения 
(9750 бел.руб.), 3250 мы со-
брали своими силами, но 
средств больше нет.

Как помочь?

Гродненское благотвори-
тельное общество (http://
grbo.by/), подопечной ко-
торого является София, 
просит оказать посильную 
помощь в сборе средств 
на процедуру введения 
стволовых клеток на базе 
Санкт-Петербургского на-
учно-исследовательскиого 
психоневрологического ин-
ститута им. В.М. Бехтерева 
и Института транспланто-
логии. Недостающая сум-
ма составляет 6500 рублей. 
Каждое пожертвование в 
поддержку Софии – это 
большой шаг на пути к нор-
мальной жизни.

Помочь софии Вы може-
те, пожертвовав на любой 
из реквизитов:

1. SMS-пожертвование.
Отправьте SMS-сообщение 

на номер 553 с текстом «514 
пробел София пробел Сумм-
ма». Например, 514 София 2.

Услуга доступна для або-
нентов МТС и life:). Со 
счета снимается сумма по-
жертвования и комиссия 
мобильного оператора. Для 
абонентов МТС комиссия 
составляет 3%, для абонен-
тов life:) – 4,5%. После со-
вершения пожертвования 
на балансе абонента МТС 
должно остаться не менее 
0,10 бел. руб.

2. Через систему «Расчет» 
ЕРИП в любом банке, вос-
пользовавшись инфокио-
ском, или через интернет-
банкинг. Для проведения 
платежа необходимо вы-
брать последовательно пун-
кты:

+ Система «Расчет» 
(ЕРИП),

+ Общественные объеди-
нения,

+ Религиозные объедине-
ния,

> Гродненское благотворит 
общ-во.

В период с 15 мая по 1 сен-
тября 2018г. проводятся ра-
боты по реформированию 
дерева услуг ЕРИП, в связи 
с этим нахождение услуги 
в дереве услуг ЕРИП может 
отличаться от описанного 
выше. В случае возникнове-
ния проблем с поиском ус-
луги, предлагаем выполнить 
поиск по УНП: 590900117 
или по названию «Гроднен-
ское благотворительное об-
щество».

3. Благотворительный 
счет:

Учреждение «Гродненское 
благотворительное обще-
ство», р/с BY34PJCB31356 
013630010000933 БИК (BIC) 
PJCB BY2X, ОАО «Приор-
банк», ЦБУ 600, г. Гродно, 
УНП 590900117.

Более подробную инфор-
мацию о Софии вы можете 
узнать на сайте Гроднен-
ского благотворительного 
общества или по телефонам: 
8 (0152) 74-29-79, +375 (33) 
383-000-4

Благодарим Вас за оказан-
ную помощь и поддержку!

1. Мы не всегда доверяем 
тому, что Бог в нас верит; и 
поэтому мы не всегда спо-
собны верить в себя. («Чело-
век перед Богом»)

2. Только тот может другого 
учить и вести, кто сам явля-
ется учеником и послушни-
ком. («Человек перед Богом»)

3. Ближний, в понимании 
Евангелия, это тот, кто нуж-
дается в нас. («Начало Еван-
гелия Иисуса Христа, Сына 
Божия»)

4. … требовательность в 
любви сказывается, прежде 
всего, в том, чтобы люби-
мого человека вдохновлять, 
чтобы его уверить в том, что 
он бесконечно значителен и 
ценен, что в нем есть все не-
обходимое, чтобы вырасти 
в большую меру человеч-
ности. («Человек перед Бо-
гом»)

5. Дело пастыря – вгля-
дываться в своих пасомых, 
вглядываться молитвенно, 
вглядываться смиренно и 
им помочь стать тем, чем 
они призваны Богом. («Па-
стырство»)

6. Когда тебя хвалят, ты 
делай две вещи. Первое: за-
помни, за что тебя хвалят, и 
старайся стать таковым. А 
во-вторых, никогда не ста-
райся людей разубедить, 
потому что чем больше 
будешь разубеждать, тем 
больше люди будут видеть 
в тебе смирение, которого в 
тебе вовсе нет…(«Пастыр-
ство»)

7. Ставьте перед собой во-
прос, как вас судит Еван-
гелие. Евангелие меня не 
осуждает, оно меня зовет 
к вечной жизни. Как я от-
вечаю на этот зов к вечной 
жизни Евангелия, и что мне 
мешает ответить на него? 
(«Пастырство»)

8. Мы все находимся во 
власти времени, но по сво-
ей вине, время тут ни при 
чем. То, что время течет, и 
то, что мы куда-то спешим, 
– две совсем разные вещи. 

Спешить – это внутреннее 
состояние; действовать точ-
но, метко, быстро – это дело 
совсем другое. («Пастыр-
ство»)

9. Поспешность заклю-
чается в том, что человек 
хочет быть на полвершка 
перед собой: не там, где он 
находится, а все время чуть 
впереди. И пока человек так 
живет, он молиться не бу-
дет, потому что тот человек, 
которого здесь нет, не мо-
жет молиться, а тот, кото-
рый есть здесь, не молится.
(«Пастырство»)

10. Мы забываем, что есть 
грех в нашей жизни, дела-
емся к нему нечуткими, за-
бываем его легко, скорбим 
о нем мало. А вместе с тем, 
это – единственное несча-
стье человеческой жизни.
(«Проповеди»)

11. Грех убивает. Он уби-
вает нашу душу, делая ее 
нечуткой и черствой, он 
убивает отношения наши с 
Богом и с людьми; он уби-
вает совесть нашу и жизнь 
в других, он убивает Христа 
на Кресте. («Проповеди»)

12. Вечность не заключа-
ется в том, что когда-то по-
сле смерти мы будем жить 
без конца. Вечность – это 
наша приобщенность к 
Богу. («Начало Евангелия 
Иисуса Христа, Сына Бо-
жия»)

13. Чудо заключается в 
том, что Бог посредством 
веры человека восстанав-
ливает гармонию, кото-
рая раньше существовала 
и была нарушена челове-
ческой злобой, безумием, 
грехом. («Начало Еванге-
лия…»)

14. Покаяние заключается 
в том, чтобы прийти в со-
знание, принять решение и 
действовать соответствен-
но. Плакаться – недостаточ-
но, больше того – бесплод-
но. («Начало Евангелия…»)

15. Любить всегда стоит 
дорого; потому что любить 

по-настоящему – это значит 
так отнестись к другому, что 
твоя жизнь тебе уже не до-
рога – его жизнь дорога, его 
душа дорога, его судьба до-
рога. («Проповеди»)

16. Не только умирать 
трудно – жить трудно. Ино-
гда жить труднее, чем уми-
рать, потому что это зна-
чит умирать изо дня в день. 
Умереть разом порой легче. 
(«Проповеди»)

17. Грех убивает все в жиз-
ни – и меньше всего мы 
ощущаем его как смерть. 
Плачем мы обо всем, сетуем 
обо всем, горюем обо всем, 
кроме как о том, что зажи-
во умираем, что постепенно 
вокруг нас образуется не-
проходимое кольцо отчуж-
денности и от грешника, и 
от праведника, и от Бога, 
что это кольцо не может 
разомкнуться даже любо-
вью других, потому что нам 
тем более стыдно и страш-
но, чем больше нас любят… 
(«Проповеди»)

18. Иногда малая капля 
сердечности, одно теплое 
слово, один внимательный 
жест могут преобразить 
жизнь человека, который 
иначе должен был бы справ-
ляться со своей жизнью в 
одиночку (Беседа на Притчу 
о милосердном самарянине)

19. Кто наш ближний? Кто 
тот, ради которого я должен 
отвлечься от глубочайших 
переживаний сердца, от 
высших интересов ума, от 
всего лучшего, что я пере-
живаю? – то ответ Христов 
прямой и простой: Всякий! 
Всякий, кто в нужде, на лю-
бом уровне; на самом про-
стом уровне пищи и крова, 
нежности и сердечности, 
внимания и дружбы. («Бе-
седа на Притчу о милосерд-
ном самарянине»)

20. Все в жизни – милость, 
и все в жизни может быть 
радостью, если радостным 
сердцем равно восприни-
мать то, что дается, и то, что 
отнимается. («Проповеди»).

20 цитат митрополита 
Антония Сурожского



10
www.orthos.org июль 2018 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ведомости

…И Бога глас ко мне 
воззвал:

«Восстань, пророк, и 
виждь, и внемли,

Исполнись волею моей,
И, обходя моря и земли,

Глаголом жги сердца 
людей»

А.С.Пушкин

Кто из людей не хотел 
бы знать будущее? Кто 
из нас, православных 
христиан, не желал бы 
встречи с духоносным 
прозорливцем, могущим 
предсказать и решить все 
наши проблемы? Одна-
ко, как показывает сюжет 
Ветхого Завета, наличие в 
обществе такого прозор-
ливца, пророка далеко не 
всегда является гарантом 
принятия правильных ре-
шений для тех, кто этого 
жаждет. Более того, пер-
вый пророк — Адам, — 
которому был дан Богом 
пророческий дар, позво-
ляющий его обладателю 
предвидеть образ  жиз-

ни и повадки каждого из 
животных и именовать 
их соответствующим об-
разом (Быт. 2, 19). Но и 
тот не был застрахован от 
неверного нравственного 
выбора. Таким образом, 
профетизм как возмож-
ность пророчествовать 
сам по себе не являет-
ся универсальным сред-
ством спасения человека 
от духовных ошибок.

Но Адамом только на-
чинается длинная чере-
да библейских пророков, 
их непростого служения 
перед лицом Бога и обще-
ства. Всего в Библии упо-
минается семьдесят во-
семь разных пророков и 
пророчиц.

Пророк, по-еврейски 
«нави», от глагола «нават» 
— говорить, передавать 
волю другого. «Нави» со-
ответствует также таким 
понятиям, как «быть пол-
ным, литься через край». 

Понятия эти сопутству-
ют образу вдохновенной 
ораторской речи, сво-
бодно льющейся из пере-
полненного чувством 
сердца пророка. Пророки 
часто именуются «устами 
Яхве». В этом же смысле 
пророком назван и Аарон, 
передававший повеления 
косноязычного Моисея 
народу и фараону. «Иди… 
он будет твоими устами 
(твоим пророком), а ты 
будешь ему вместо Бога» 
(Исх. 4, 16), – сказал Го-
сподь Моисею.

В греческом языке 
«нави» соответствует 
слово «профитас». Но 
оно имеет более узкое 
значение – обозначает 
предсказателя будущего, 
провидца, прорицателя. 
Этим словом назывались 
греческие оракулы, жре-
цы языческих религий, 
думающие, что они пере-
дают волю богов. Иногда 
в Библии пророки назы-

ваются иначе: 1) «чело-
век Божий» — так назван 
пророк, предсказавший 
первосвященнику Илию 
гибель его дома; 2) «про-
зорливец» — так назы-
вает Библия Самуила; 3) 
«провидец» — синоним 
прозорливца, т.е. чело-
век, который очами веры 
видит будущее; 4) «страж 
дома Божия» — пророки 
сторожили или защища-
ли Израиль от духовных 
врагов; 5) «ангел Божий» 
в смысле вестника воли 
Божией.

Пророк — посредник 
между Богом и людьми, 
который открывает лю-
дям Божественную волю, 
касающуюся или насто-
ящего момента, или про-
шедшего, или будуще-
го. Служение пророков 
красной нитью проходит 
через всю историю ветхо-
заветного человечества. 
Профитизм является тем 
понятием, в свете которо-

го можно одновременно 
рассматривать как внеш-
ний ход главных событий 
библейской истории, так 
и их внутреннюю идей-
ную связь.

В широком смысле слова 
пророком в Священном 
Писании часто именуется 
весь богоизбранный на-
род, которому Создатель 
открывал Свою волю и 
являл особое покрови-
тельство и милость. Изра-
иль должен был быть тем 
рупором, посредником, 
через которого Бог объяв-
лял Свою волю всему че-
ловечеству. В этом смысле 
Израиль называется «на-
родом пророков», пред-
назначенном служить 
«светом к просвещению 
язычников» — людей, 
«сидящих во тьме и сени 
смертней». Но Израиль 
из-за своей «жестоковый-
ности» не смог выполнить 
высокого назначения. По 
причине своей греховно-

Читая Библию

Великие 
пророки. Исайя
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Читая Библию
сти он смог предстоять 
непосредственно Лицу 
Божию, для него самого 
потребовались посредни-
ки-пророки. В этом ка-
честве посредников про-
роками следует признать 
всех ветхозаветных па-
триархов: Адама, Еноха, 
Ноя, Авраама, Исаака, Иа-
кова, всех судей, вождей 
и многих благочестивых 
еврейских царей. Сто-
ит, однако, отметить, что 
эпоха от Моисея до Саму-
ила известна под именем 
«беспророческой». Би-
блия так говорит об этом 
периоде: «Слово Господне 
было редко в те дни и ви-
дения не часты» (1 Цар. 3, 
1).

Пророк Самуил от-
крывает собой особый 
период ветхозаветного 
профетизма. Внутрен-
нее состояние Израиля 
к этому моменту было 
более чем плачевно: дух 
народного единства ис-
чез, вера ослабла, была 
реальная угроза полити-
ческой гибели Израиля. 
В этот критический мо-
мент Бог воздвиг своему 
народу пророка Самуила. 
Самуил и последующие 
пророки этого периода 
благодаря озарявшей их 
божественной благодати 
и собственным усилиям 
высоко поднимались над 
общим нравственным 
уровнем своего народа. 
Они глубоко постигали 
подлинный смысл проис-
ходящих событий и оча-
ми веры видели далекое 
будущее. «Предощущая, 
— по словам Василия Ве-
ликого, — веяние новоза-
ветной благодати», живя 
телом в Ветхом Завете, 
они по духу были гражда-
нами Нового Завета.

Особое место в череде 
ветхозаветных проро-
ков занимают пророки 
Исайя, Иеремийя, Иезе-
кеиль и Даниил. Их книги 
исследователи Библии на-
зываю книгами великих 
пророков, отличая таким 
образом их от остальных 
— малых.

Великий и чудный, про-
ницательнейший и му-
дрейший, божественней-
ший, — так святые отцы 

называли пророка Исайю, 
жившего в Израиле в VIII 
веке до Рождества Хри-
стова. Имя Исайя в пере-
воде с еврейского языка 
означает «спасение Яхве». 
Иисус, сын Сирахов, в 
своем восхвалении «му-
жей славных» приносит 
хвалу и пророку Исайи 
(Сир. 48, 25-26). Исайя 
выделяется среди первого 
поколения пророков-пи-
сателей. Исайя принадле-
жал к аристократической 
семье, близкой ко двору. 
Он родился около 765 
года в Иерусалиме и про-
вел в этом городе всю 
жизнь. Господь призвал 
его на служение еще в 
молодые годы, во время, 
когда Ассирийская импе-
рия стала расширять свои 
границы на запад, угро-
жая Израилю, о чем Исайя 
возвестил как о Божьем 
предупреждении. Самое 
раннее событие в его жиз-
ни - призыв к пророче-
ству - описано в 6-й главе 
книги Исайи. Оно про-
изошло приблизитель-
но в 740 году. Видение, 
сделавшее его пророком, 
состоялось в Иерусалим-
ском Храме. Описывается 
оно в повествовании от 
первого лица. Согласно 
этому описанию, Исайя 
видел Бога и от встре-
чи с ним преисполнился 
божественной славой и 
святостью. Господь явил-
ся Исайе в видении, сидя 
на высоком престоле. Его 
окружали шестокрылые 
Серафимы и взывали: 
«Свят, Свят, Свят Господь 
Саваоф! Вся земля полна 
славы Его!». Один из Ан-
гелов взял клещами го-
рящий уголь с небесного 
жертвенника, коснулся 
им уст Исайи, и тот очи-
стился.  Пророк стал му-
чительно осознавать, что 
Богу нужен посланник к 
народу Израиля, и хотя 
считая себя недостойным 
такой чести, предложил 
себя для службы Богу: 
«Вот я, пошли меня», и 
был послан возгласить 
Божественное слово. Это 
было нелегко; он должен 
был осудить собствен-
ный народ и наблюдать 
за тем, как рушится стра-
на. Исайя понимал, что 
неся слово Божье людям, 
встретит на своем пути 

недоверие, и что он дол-
жен быть крепок духом 
для того, чтобы противо-
стоять такому отноше-
нию. Божье видение стало 
внезапным, твердым и не-
изменным на протяжении 
всей жизни решением.

Теперь пророк стал слу-
жить Богу, возвещая лю-
дям волю Его. Пророк был 
призван, чтобы спасти 
людей от рабства, которое 
было страшнее египетско-
го, — это было духовное 
рабство языческим идо-
лам. Отныне жизнь про-
рока Исайи стала подобна 
горящей свече. Эта свеча 
своим сиянием облича-
ла дела тьмы — твори-
мые людьми беззакония. 
Именно Исайе повелел 
Господь открыть людям, 
что Иудейское царство 
будет разрушено врагами, 
а всех жителей отведут в 
плен. Но рабство не будет 
вечным. Через положен-
ное время Бог возвратит 
евреев в их отечество.

Пророк Исайя особен-
но знаменит тем, что воз-
вестил людям о Христе 
так, словно речь шла об 
уже совершившихся со-
бытиях. Изложение кни-
ги пророка Исаии отли-
чается особой чистотой, 
правильностью и изяще-
ством языка, отсутствием 
простонародных и гру-
бых оборотов речи. Бла-
женный Иероним Стри-
донский эту особенность 
объясняет знатностью 
происхождения пророка. 
Но в переводах она не со-
всем сохранена и менее 
заметна.  Пророчества 
Исайи о Спасителе пора-
жают своей точностью и 
ясностью. За это Исайю 
называют ветхозаветным 
евангелистом. Ему было 
открыто Богом, что обе-
щанный Спаситель ро-
дится чудесным образом 
от Девы, целомудренной 
и непорочной: «Се, Дева 
во чреве приимет и родит 
Сына и нарекут Ему имя 
Еммануил, что значит — 
с нами Бог» (Ис. 7, 14). 
Исайя предсказал, что Го-
сподь пострадает за нас, 
и эти страдания принесут 
людям спасение: «Он изъ-
язвлен был за грехи наши 
и мучим за беззакония 
наши; наказание мира на-

шего было на Нем, и ра-
нами Его мы исцелились» 
(Ис. 53, 5). Пророк так-
же предвидел, что через 
веру во Христа Спасите-
ля люди получат возмож-
ность спасения от вечной 
гибели, от вечной разлуки 
с Богом, в какую они были 
ввергнуты грехопадени-
ем Адама: «…чрез позна-
ние Его Он, Праведник… 
оправдает многих и грехи 
их на Себе понесет» (Ис. 
53, 11). Эти удивительные 
пророчества звучали в то 
время, когда народ преда-
вался безумствам языче-
ства. Когда жертвы лже-
богам приносились даже 
в Иерусалимском храме 
— месте особого присут-
ствия Бога на земле. Когда 
до гибели страны остава-
лось совсем немного. На-
род, однако, не внял сло-
вам пророка, не услышал 
проповеди покаяния, по-
смеялся над предсказани-
ями о разгроме и плене, 
не принял любви Божьей, 
которая звучала в словах 
увещания.

Точная дата смерти 
пророка неизвестна. Со-
гласно позднешему апо-
крифу, он пережил царя 
Езекию и умер мучеником 
в дни Манассии, гоните-
ля пророков. Предание 
о мученической кончине 
пророка Исайи было из-

вестно уже христианским 
писателям первых веков 
(святой Иустин Мученик, 
Тертуллиан, Ориген, свя-
титель Епифаний Кипр-
ский, блаженный Иеро-
ним Стридонский). Текст 
апокрифа был впервые 
опубликован в Оксфорде 
Лоренсом в 1819 году на 
эфиопском языке. Сохра-
нились также греческий и 
латинский переводы. По 
мнению большинства би-
блеистов, апокриф возник 
в иудейской среде I-II века 
по Рождестве Христовом 
и впоследствии подвергся 
христианской обработке. 
Исторической ценности 
он не имеет, но дает пред-
ставление о преданиях, 
которые складывались в 
древности вокруг лично-
сти великого пророка. В 
апокрифе рассказывает-
ся, как в дни Манассии 
царские слуги схватили 
Исайю и пытали его, за-
ставляя отречься от про-
изнесенных им проро-
честв. Поскольку Исайя 
остался тверд, его преда-
ли пыткам и распилили 
надвое деревянной пилой. 
Умирая в муках, пророк 
«не кричал и не плакал, 
— читаем мы в апокрифе, 
— ибо уста его говорили с 
Духом Святым».

Священник Егор ПАНФИЛОВ
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07НАрАДЖэННЕ 
ІААНА ХрысЦІЦЕЛя

Храмы ў  гонар свята:

•	 Царква ў г.п.  Лунна
•	 Царква ў в. Шчанец

08 ДАБрАВЕрНыХ 
КНН. ПятрА І ФяўрОННІ 
МУрАМсКІХ

09 ЦІХВІНсКАй ІКОНы 
БАГАрОДЗІЦы

Храмы ў яе гонар:

•	 Царква ў г. Гродна (прыпісная 
да будуючагася храма ў гонар 
Усячэння Галавы Іаанна 
Хрысціцеля)

10 ПрП. МАрЦІНА 
тУрАўсКАГА

Храмы ў яго гонар:

•	 Царква ў г.п.  Жалудок

12 АПП. ПятрА І ПАўЛА

Храмы ў іх гонар:

•	 Кафедральны сабор у 
Ваўкавыску

•	 Царква ў в. Гарнастаевічы
•	 Царква ў в. Воўпа (прыпісная 

да храма ў гонар Праабражэння 
Гасподняга)

17 ЦАрстВЕННыХ 
стрАстАЦЕрПЦАў

18 ПрП. сЕрГІя 
рАДАНЕЖсКАГА

19 ПрАВ.ДЗЕВы ЮЛІяНІІ 
КН. АЛьШАНсКАй

Храмы ў яе гонар:

•	 Царква ў в.  Гожа

21 КАЗАНсКАй ІКОНы 
БАГАрОДЗІЦы

У Пакроўскім  кафедральным 
саборы захоўваецца цудатворны 

спісак іконы

24 рАўНААП. ВяЛІКАй 
КНяГІНІ ВОЛьГІ

Храмы ў яе гонар:

•	 Царква ў Гродна (прыпісная 
да прыхода Пакроўскага 
кафедральнага сабора)

26 Мчч. АНтОНІя, ІААНА 
І яўстАФІя ВІЛЕНсКІХ

Храмы ў іх гонар:

•	 Царква ў Гродна (прыпісны 
да прыхода храма ў гонар св. 
спірыдона трыміфунскага)

•	  Царква ў в. Забалаць

28 рАўНААП.ВяЛ. КНяЗя 
УЛАДЗІМІрА 

Храмы ў яго гонар:

•	 Царква ў Гродна

каляндар праВаСлаўных СВятаў на ліпень

саставіў протаіерэй Міхаіл ВЕЛіСЕЙЧыК




